



























## H. Sistematik Pembahasan

Sistematika pembahasan yang digunakan dalam penelitian ini adalah sebagai berikut:

Bab pertama adalah pendahuluan. Bab ini meliputi langkah-langkah penelitian yang berkaitan dengan rancangan penelitian secara umum, terdiri dari sub-sub bab tentang: latar belakang masalah, identifikasi masalah, batasan masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, manfaat atau kegunaan penelitian, definisi operasional, kerangka teoritik, review penelitian terdahulu, metode penelitian dan sistematika pembahasan.

Bab kedua tentang landasan teori yang berisi cara menghafal al qur'an serta metode yang digunakan di Pesantren Fadhilatul Qur'an.

Bab ketiga tentang metode penelitian yang berisi jenis penelitian, tahapan penelitian, populasi dan sampel, metode pengumpulan data, instrumen penelitian dan analisis data.

Bab keempat peneliti berusaha untuk menggambarkan secara utuh kondisi di pesantren fadhilatul qur'an baik dari kurikulum serta analisa terhadap pesantren tahfiz serta pembahasan tentang problem dan *problem solving* yang terjadi di pesantren *tahfiz*.

Bab kelima merupakan penutup. Bab terakhir ini berisi kesimpulan dan rekomendasi maupun saran terhadap peningkatan mutu di pesantren *tahfiz* Fadhilatul Qur'an.

































































1. Setelah menentukan tema dan tempat yang digunakan untuk melakukan penelitian, selanjutnya penulis melakukan studi pendahuluan ke Pondok Pesantren Fadhilatul Qur'an Sampang Madura.
2. Untuk mendapatkan informasi yang akurat, penulis menentukan informan dan metode – metode yang digunakan untuk menggali data yang diperlukan dalam skripsi ini, di antaranya dengan menggunakan metode wawancara, observasi dan dokumentasi.
3. Setelah seluruh data terkumpul, selanjutnya diidentifikasi dan yang terakhir disajikan data dari hasil penelitian di Pondok Pesantren Fadhilatul Qur'an Sampang Madura.

#### **B. Kehadiran Peneliti**

Dalam penelitian kualitatif, kehadiran peneliti di lapangan sangat diperlukan karena menjadi pendukung peneliti sebagai tugas instrumen penelitian itu sendiri. Peneliti sebagai instrumen penelitian dimaksudkan sebagai pewawancara dan pengamat. Sebagai pewawancara peneliti mewawancarai Pengasuh, Kepala Madrasah, Wali Kelas. Sebagai pengamat (Observer), peneliti mengamati proses pelaksanaan pembelajaran di Pondok Fadhilatul Qur'an Pesantren Sampang Madura bertindak sebagai observer, pengumpul data, peng analisis data, dan sekaligus pelapor hasil penelitian.

#### **C. Subjek dan Objek Penelitian**

Subjek penelitian adalah sumber-sumber yang memungkinkan untuk memperoleh keterangan penelitian, informasi atau data. Untuk mencari informasi sebanyak mungkin, maka penulis mengambil data dari berbagai



















berbentuk uraian narasi serta dapat diselingi dengan gambar, skema, matriks, tabel, rumus, dan lain-lain. Hal ini disesuaikan dengan jenis data yang terkumpul dalam proses pengumpulan data, baik dari hasil observasi, wawancara, maupun studi dokumentasi di Pondok Pesantren Fadhilatul Qur'an.

c. Verifikasi dan Simpulan Data

Verifikasi data dan simpulan merupakan langkah ketiga dalam proses analisis. Langkah ini dimulai dengan mencapai pola, tema, hubungan, hal-hal yang sering timbul, yang mengarah pada pola pendidikan yang diterapkan Pondok Pesantren Fadhilatul Qur'an dan langkah-langkahnya serta hasil belajar yang telah dicapai dalam mengembangkan pendidikan *tahfīz* santri di Pondok Pesantren Fadhilatul Qur'an kemudian diakhiri dengan menarik kesimpulan sebagai hasil temuan lapangan. Kesimpulan yang pada awalnya masih sangat tentatif, kabur, dan diragukan, maka dengan bertambahnya data, menjadi lebih jelas. Kegiatan ini merupakan proses memeriksa dan menguji kebenaran data yang telah dikumpulkan sehingga kesimpulan akhir didapat sesuai dengan rumusan masalah.

Simpulan ini merupakan proses *re-check* yang dilakukan selama penelitian dengan cara mencocokkan data dengan catatan-catatan yang telah dibuat peneliti dalam melakukan penarikan simpulan-simpulan awal. Karena pada dasarnya penarikan simpulan sementara dilakukan





## BAB IV

### GAMBARAN UMUM PONDOK PESANTREN

#### FADHILATUL QUR'AN KETAPANG SAMPANG DAN ANALISANYA

##### A. Nama dan Lokasi Pesantren

Pesantren Fadhilatul Qur'an merupakan sebuah nama yang terdiri dari dua kata yaitu Fadhilah dan Qur'an, masing-masing kata ini mempunyai nilai filosofi yang mendalam. Kata *fadhilah* sendiri yang bermakna keutamaan, merupakan nama seorang mantan Bupati Sampang yaitu Fadhilah Budiono. Pemberian nama Fadhilah pada pesantren Fadhilatul Qur'an dikarenakan tanah yang dijadikan pesantren merupakan waqaf dari Fadhilah Budiono ketika menjabat sebagai Bupati Sampang. Sedangkan nama Qur'an sendiri dijadikan sebagai nama pesantren untuk menunjukkan jati diri bahwa pesantren ini bergerak dalam bidang *tahfīz al Qur'ān*

Pondok pesantren ini berdiri pada tahun 2000 di Kecamatan Ketapang-Sampang. Sebelum berubah nama menjadi Fadhilatul Qur'an pesantren ini merupakan sebuah Padepokan Bukit Beriman yang sudah berdiri sejak tahun 1979, bergerak dalam membina remaja di Desa Ketapang Daya. Jika dilihat dari sejarah, pesantren ini mempunyai hubungan erat dengan pondok pesantren Assa'idiyah Bustanul Huffaz di bawah asuhan KH. Mansur Sa'id yang berada di jantung Kota Sampang dan Pesantren Yanbu'ul Qur'an Kudus di bawah asuhan KH. Muhammad Arwani. Hubungan erat tersebut

dikarenakan pendiri pesantren ini merupakan alumni dari PP. Bustanul Huffaz dan Yanbu'ul Qur'an.

Keberadaan Pesantren Fadhilatul Qur'an di Desa Ketapang Daya memberi nuansa tersendiri bagi para santri yang menghafal Alqur'an karena suasana yang begitu natural dan jauh dari kebisingan kota semakin menambah ketenangan dalam menghafal Alqur'an. Jika dilihat dari lokasi berdirinya pesantren ini, ada hal yang menarik dikarenakan sebelum berdirinya pesantren ini, tanah ini merupakan daerah yang rawan perbuatan maksiat, seperti arena sabung ayam, minum-minuman dan tempat pembuangan mayat dari korban pembunuhan maupun carok.

Ketapang merupakan sebuah kecamatan di Sampang yang terletak 40 Km dari jantung Kota Sampang merupakan kecamatan yang masih menyimpan tradisi madura yang begitu kental. Hal ini diperkuat dengan masih kentalnya budaya carok, sistem patriarki dan banyaknya kegiatan yang bernuansa religi. Sejak berdirinya Pesantren Fadhilatul Qur'an, paradigma masyarakat mulai sedikit berubah yaitu dengan banyaknya kepedulian masyarakat sekitar menyekolahkan anaknya untuk belajar di pesantren. Sudah kebiasaan dan cara pandang mayoritas orang Madura yang menganggap bahwa untuk menjadi seorang muslim yang hakiki maka harus menempuh pendidikan pesantren agar bisa dikatakan sebagai seorang ustaz maupun kiai. Dengan berpegang teguh pada prinsip yang demikian maka mondok maupun ngaji di pesantren merupakan syarat paling pokok untuk

















bawah asuhan KH.Murad untuk mendalami bacaan Alqur'an. Kegigihan beliau dalam menuntut ilmu agama dibarengi dengan pendidikan umum yaitu dengan menamatkan SD pada 1973 dan Sekolah Teknik Sampang tahun 1976.

Pada tahun 1976-1979 beliau pindah ke Pesantren Bustanul Huffaz yang merupakan pesantren *tahfiz* tertua di Jawa Timur di bawah asuhan KH.Mansur Said, di pesantren inilah ketika usia beliau menjelang 17 tahun beliau mmulai menghafal Alqur'an namun belum sampai menghafal 30 juz. Pendidikan Alqur'an beliau melanjutkan di pesantren tahfiz Yanbu'ul Qur'an di bawah asuhan KH.Muhammad Arwani, di pesantren inilah beliau mampu menghafall Alqur'an 30 juz pada usia 22 tahun. sebagai kaum santri beliau sangat mencintai gurunya, bahkan semua yang dikatakan oleh gurunya selalu diingat. Salah satu kesan dan pesan yang pernah diucapkan KH.Arwani pada beliau adalah ketika KH.Arwani megatakan bahwa alumni Yanbu'ul Qur'an dilarang mengikuti perlombaan MTQ dimanapun yang diselenggarakan oleh pemerintah, perlombaan diperkenankan hanya sebatas di pesantren Yanbu'ul Qur'an saja.

Ketidaksetujuan KH.Nurun Tajalla dalam mengikuti perlombaan MTQ dikawatirkan para santri akan terlena dengan pujian orang sehingga mengurangi nilai kualitas keikhlasan hafiz. Di samping itu beliau berdalil dengan ayat Alqur'an yang menyatakan: *janganlah kamu menukarkan ayat-ayat-Ku dengan harga yang rendah.*

Sanad Alqur'an KH.Moh Nurun Tajalla adalah sebagai berikut:





24. Shaykh Abdurrahmān al Yamanī
25. Shaykh Muḥammad al Baqri
26. Shaykh Aly al Rūmi
27. Shaykh Ismaʿīl
28. Shaykh Abd al Karim al Mayyihī
29. Shaykh Aḥmad bin .Umar
30. Shaykh Abd Raḥman al Shāfiʿī
31. Shaykh Aḥmad bin Abd al Raḥmān
32. Shaykh Hasan al Awadifī
33. Shaykh Aḥmad al Isqātī
34. al Imām Muḥammad al Hamsanī
35. Shaykh Muḥammad
36. Shaykh Abduh al Fawwāl
37. Shaykh Abduh al Naqqash
38. Shaykh Ayyūb Lūt
39. Al Imām al Shaykh Abd Allāh Lūt
40. Al Imām Muḥammad Abū al Iz al Dimyati
41. Al Imām Aḥmad al Harūnī
42. Shaykh Sa'd 'Umar
43. Shaykh Yusūf al Dimyatī
44. Shaykh Munawwir Krapyak
45. KH. Muhammad Arwani Kudus





## G. Aktifitas Sehari-hari di Pesantren

Untuk memperoleh gambaran sehari-hari aktifitas pesantren maka penulis paparkan sebagai berikut.

Pada jam 03.15 dimulai pengajian melalui pengeras suara di musolla yang dibaca bergiliran oleh para santri yang mendapatkan tugas. Hal ini bertujuan untuk membangunkan santri agar melaksanakan salat tahajud, bagi santri yang belum bangun maka ia akan dibangunkan oleh *Mu'allim* untuk segera mengambil wudu dan melaksanakan salat subuh berjemaah. Aktifitas berjemaah ini diikuti semua penghuni pondok mulai dari santri, *mu'allim* bahkan ustad sekalipun wajib mengikuti salat berjemaah.

Sehabis salat berjemaah kemudian dilanjutkan dengan dengan dikir yang kurang lebih 20 menit bahkan lebih dengan dipimpin oleh kiai ataupun imam salat. Pembacaan dikir yang begitu panjang dilatarbelakangi oleh kiai yang merupakan pengikut tariqah *qadariyah naqsabandiyah*, bahkan beliau telah mendapatkan ijazah dari KH.Muzakki.

Pada jam 05.00-06.00 para santri membuat kelompok untuk ngaji, mudarasa maupun mentakrir di depan ustad maupun kiai. Masing-masing kelompok berjumlah antara 5-10 orang bagi santri yang telah hafal dan 10-15 kelompok tadarus Alqur'an, sedangkan santri yang telah senior mereka langsung ber-*musafahah* maupun ngaji dengan kiai. Aktifitas ini bertujuan agar hafalan akan selalu tetap terjaga.

Antara jam 06.00-07-30 semua santri bersiap-siap untuk menjalani bermacam-macam aktifitas, mulai dari memasak, membersihkan area pondok

dan dilanjutkan dengan mandi untuk persiapan masuk sekolah SMP maupun SMA yang berada di bawah naungan yayasan. Sebelum memasuki kelas seluruh santri maupun siswa dari luar diwajibkan untuk salat dhuha berjemaah yang dilanjutkan dengan pelajaran Bahasa Arab pada hari senin selasa, Bahasa Inggris pada rabu kamis masing-masing dipimpin oleh seorang seorang ustad sedangkan pendalaman Alquran pada jum'at sabtu yang dipimpin langsung oleh kiai.

menjelang antara jam 08.00-13.00 semua santri serta siswa dari luar pesantren akan mengikuti kelas formal (SMA dan SMP) yang berada di bawah naungan yayasan. Di saat ini para santri dididik dengan pengetahuan umum agar antara ilmu agama dan ilmu keduniaan akan berjalan dengan seimbang. Setelah menjalani aktifitas disekolah semua santri akan mengikuti pendidikan di madrasah diniyah pada jam 14.00-15.00 serta dilanjutkan dengan salat asar berjemaah dan masuk kembali sampai jam 16.15. Adapun materi yang dipelajari di madrasah diniyah meliputi nahwu, *sorrof*, fikih serta hadis. Bagi sebagian santri senior waktu ini digunakan untuk mengajar di madrasah-madrasah yang berada di luar pondok.

Antara jam 16.15-17.00 merupakan waktu istirahat bagi santri yang tidak mempunyai tugas membersihkan pesantren, pada waktu inilah digunakan untuk kegiatan olah raga seperti sepak bola serta lari dan pada hari jum'at ada kegiatan pencak silat yang dilatih oleh guru dari luar pesantren. Pada jam 17.00-19.00 semua santri diwajibkan di musolla untuk mengikuti bermacam-macam kegiatan diantaranya jam wajib (ngaji Alqur'an), serta

















ketiadaan tokoh sentral di mata para santri. Kesibukan pengasuh sudah menjadi maklum bagi para santri karena selain bertindak sebagai tokoh agama di lingkungan Ketapang kiai pun aktif dalam organisasi politik dengan menjadi pembina PPP (Partai Persatuan Pembangunan), ketua Jam'iyah Manaqib Syeikh abd al Qādir dan ketua FPI di Sampang. Untuk mengatasi ini perlu kiranya perlu adanya koordinasi dengan seluruh jajaran di pesantren mulai dari pengasuh sampai para pengurus harian.

Kedua, kegiatan evaluasi bulanan ini seharusnya menjadi acuan untuk meningkatkan kualitas dan kuantitas hafalan santri, namun yang terjadi di lapangan kegiatan evaluasi ini kurang begitu terkoordinir dikarenakan tidak ada buku catatan/raport kemajuan belajar yang seharusnya merupakan pegangan penting dalam evaluasi. Sistem evaluasi yang diterapkan di pesantren ini masih bersifat tradisional yaitu hanya taqir di depan kiai tanpa adanya buku acuan kemajuan belajar, sehingga kadangkala para santri terkesan monoton dengan apa yang di hafalkannya karena sistem yang dianut adalah keikhlasan dalam menghafal Alquran tanpa adanya *reward* dan *punishment*.

Ketiga, tidak adanya klasifikasi dalam mengembangkan minat di pesantren fadhilatul qur'an. Dalam hal ini seharusnya pesantren mampu menemukan bakat dan minat para santri sehingga para santri dapat dikelompokkan berdasarkan bakat dan minat.

Penulis berpendapat dengan adanya bermacam-macam lembaga di di bawah naungan Yayasan Fadhilatul Qur'an seperti TPQ, Madin, SMP dan SMA. Hal ini yang juga menjadi batu sandungan terhadap kualitas hafalan para santri. Kesibukan di sekolah umum seperti SMP dan SMA, dengan tugas yang menumpuk bisa membuat hafalan tidak bisa bertahan lama karena adanya *Retroactive interference* maupun *Proactive interference* dengan pelajaran di luar tahfiz, karena pelajaran tahfiz membutuhkan konsentrasi lebih sehingga lebih fokus dalam menghafal Alqur'an.

#### L. Upaya yang Dilakukan untuk Meningkatkan Kualitas Hafalan

Adapun yang dimaksud dengan upaya disini adalah usaha-usaha yang dilakukan dalam meningkatkan daya ingat dan kemampuan untuk menjaga hafalan. Upaya tersebut dilakukan dengan mengadakan evaluasi maupun strategi lainnya sehingga dapat meningkatkan kualitas hafalan.

1. Persiapan pelaksanaannya, meliputi:
  - a. Mengikuti pembinaan para hafiz
  - b. Program mingguan dan bulanan

Upaya yang dilakukan oleh kiai dan dewan ustad dalam meningkatkan kualitas hafiz sesuai dengan wawancara peneliti dengan Ustad Kurni selaku pengajar *tahfiz*, adalah:











3. Perlu adanya target hafalan yang harus disesuaikan dengan kemampuan santri junior dan senior serta antara IQ yang tinggi dengan IQ yang sedang dan rendah, agar senantiasa konsisten dengan beban hafalannya.
4. Perlu adanya laporan kemajuan belajar agar setiap santri bisa dikontrol setiap saat sejauh mana hafalan dan prestasinya. Hal ini bertujuan agar santri tidak monoton terhadap evaluasi yang diadakan setiap minggu dan bulannya.
5. Perlu adanya tindakan lebih tegas terhadap para santri yang membawa benda elektronik sehingga tidak mengganggu santri lainnya yang menekuni hafalan Alqur'an. Karena pengaruh lingkungan sangat besar terhadap pribadi seseorang.













- Faisal, Sanapiah. *Format-format Penelitian Sosial*, Jakarta: Rajawali Press, 1992.
- Ḥafiz (al), Ahsin Wijaya. *Bimbingan Praktis Menghafal Alqur'an*, Jakarta: Amzah, 2008.
- Ḥamām, Ḥasan bin Aḥmad, *Menghafal Alquran Itu Mudah*, Jakarta: Pustaka Azkiya, 2009.
- ‘Isma’īl (bin), Muḥammad. *Ṣaḥīḥ al Bukhārī*, Riyāḍ: Bait al ‘Afkār al Dauliyyah, 2002.
- Jurjani (al) Muhammad bin ‘Ali, Ta’rīfāt, Beirut: Dar al Kutub al ‘Ilmiyyah, 1997.
- Kusaeri, Suprananto, *Pengukuran dan Penilaian Pendidikan*, Yogyakarta: Graha Ilmu, 2012
- Lāhim (al), Khālīd ibn ‘Abd al Karīm. *Al Hifz al Tarbawī li al Qur’ān wa Sinā’ah al Insan*, terj. *Mengapa Saya Menghafal al Qur’ān*, Solo: Dar al Nabā’, 2008.
- Madjid, Nurcholis. “*Merumuskan Kembali Tujuan Pendidikan Pesantren*”. *Dalam Pergulatan Dunia Pesantren Membangun dari Bawah*, ed. M. Dawam Raharjo, Jakarta: P3M, 1985.
- Moesa, Ali Maschan. *Kiai Dalam Wacana Civil Society*, Surabaya: Lopkis, 1999.
- Muhadjir, Noeng. *Metodologi Penelitian Kualitatif*, Yogyakarta: Reka Serasin, 2000
- Muḥammad Abd Razaq, Yahya bin. *Kaifa Taḥfazu Alqur’an: Qawa’id Asasiyah Wa Turuq Al Ilmiyah*, terj. *Metode Praktis Menghafal Alqur’an*, Jakarta: Pustaka Azzam, 2004.
- Munawwir, Warson. *Kamus al Munawwir*, Yogyakarta: 2004
- Naisaburī (al) Abdullah al Ḥākīm *Al Mustadrak ‘Alā Ṣaḥīḥayn, cet 1*, (Beirut: Dar al Kutub ‘al ‘Ilmiyah, 1990.
- Nawawī (al), Yaḥya bin Sharaf , . *Riyāḍ al shōlihīn*, Beirut: Dar al Kutub al ‘Ilmiyyah, 2012.

- Nawawī (al), Yahya bin Sharaf. *Adab dan Tata Cara Menghafal Alqur'an* (terj), Jakarta: Pustaka Amani, 2001.
- Poerwadarminta, W.J.S. *Kamus Umum Bahasa Indonesia*, Jakarta, Balai Pustaka, 1993.
- Purwanto, M. Ngalim. *Psikologi Pendidikan*, Bandung: Remaja Rosdakarya, 1998.
- Qaṭṭān (al), Manna' Khaḫīl. *Studi Ilmu-ilmu Alqur'an* (terj), (Jakarta: Litera Nusantara, 2009).
- Robert E. Slavin, *Educational Psikology: Teory and Practice* (terj), Jakarta: Indeks, 2011.
- Sa'dullah, *9 Cara Praktis Menghafal Alqur'an*, Jakarta: Amzah, 2008.
- Salim Badliwan, ahmad. *Cara Mudah Menghafal Alquran*, Yogyakarta: Bening, 2010.
- Sālim, Hisam al Dīn. *Al Bayān fi Tajwīl al Qur'ān*, Suriah: al Wuzurā' al I'lām, 1999.
- Sijanī (al), Rāghib *Mukjizat Menghafal Alqur'an* (terj), Jakarta: Zikrul Hakim, 2009.
- Sukmadinata, Nana Syaodih, *Landasan Psikologi Proses Pendidikan*, Bandugn Remaja Rosdakarya, 2005.
- Suroso, *Smart Brain Metode Menghafal Cepat dan Meningkatkan Ketajaman Memori*, t.kt: SIC, 2010.
- Supriyono, *Psikologi Belajar*, Yogyakarta: Rineka Cipta, 2001.
- Syah, Muhibbin. *Psikologi Pendidikan*, Bandung: Remaja Rosdakarya, 2010.
- Suryabrata, Suryadi. *Psikologi Pendidikan*, Jakarta: Raja Grafindo, 1998.
- Tirmizī (al), dalam Abū 'Isa Muḫammad bin 'Isā bin Saurah, *Jāmi' al Saḫīh wa Huwa Sunan al Tirmizī*, Juz 5 (Beirut: Dar al Kutub al Ilmīyah, 1997).

